

# HERALDO de GERONA

Jueves

22 de febrero

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

## CIENCIA RECREATIVA

### Fosforescencia

¿Quién duda que uno de los fenómenos más admirados y menos comprendidos, es el de la fosforescencia?...

De niños, nos encanta tener en nuestras manos uno de esos gusanitos de luz, verdaderas lamparillas eléctricas al alcance de todas las fortunas; y nos llena de admiración su color verde azulado, haciéndonos desear tener muchos ejemplares para improvisar una iluminación preciosa y original.

Ya hombres y en el deseo de tratar de inquirir las causas que producen esa fosforescencia cada ejemplar constituye un verdadero instrumento de física de gran delicadeza y perfección, capaz de suministrar, indicaciones, no en un orden único de fenómenos, como sucede con el termómetro, sino acerca de un conjunto de fenómenos complejos que encierran las condiciones mismas de su existencia.

El sabio profesor Raul Pietet demostró por medio de repetidos experimentos que la fosforescencia se paralizaba, con las bajas temperaturas, hecho que desde luego queda demostrado también al ver cuan difícil es encontrar en el invierno, los gusanitos de luz que tanto abundan en primavera y verano.

No encajan en estos pequeños trabajos, largas digresiones científicas sobre la naturaleza y modo de producirse el fenómeno que nos ocupa, así que nos limitaremos a indicar algunas curiosidades, dando como final una aplicación ingeniosa y divertida para la pesca.

El número de veces que viven en las profundidades del Océano y que tienen la propiedad de emitir luz; para seguramente de 150 y como generalmente cada especie vive en grandes cantidades, producen el efecto tan grandioso que algunos navegantes han observado; cual es, el de ver millas y millas alumbradas como si dentro del agua hubieran colocado numerosos focos eléctricos.

La luz que generalmente despiden estos habitantes del mar es blanca, pero hay algunos, como sucede con los *alcionarios*, que tienen destellos amarillos, verdes, azules y rojos; y estas masas líquidas iluminadas reciben la claridad de los *astros*, *hidróideos*, *antozoarios* y peces que van errantes para buscar alimentos entre bosques de *gorgonias*.

Estos animalitos, se hallan valgada—frase—enamorados de su luz y la buscan imprudentemente muchas veces; y a este es debido los experimentos que han dado excelentes resultados de pescar con lamparas de luz eléctrica, sumergidas en el agua.

Y aquí viene la aplicación divertida de que antes hablaba, pues nada tan poético y encantador, como una pesca en el mar a altas horas de una noche tranquila, valiéndose no de lamparas eléctricas, que esto sería muy costoso, sino de materias químicas fosforescentes que cualquier boticario de pueblo, puede preparar.

Doctor Querien.

## REVELACIÓN Y CASTIGO

Don Rafael de Montela era un sabio. Sus estudios sobre la electricidad le ha-

bían dado universal renombre, y para dedicarse más de lleno a sus ensayos, alquiló una casita cerca de Madrid, convirtiéndola en rico museo de máquinas, destinadas a resolver un gran problema que hacía tiempo germinaba en el cerebro de don Rafael.

No se crea por esto que Montela era un orate de la ciencia, nada de eso; perseguía con entusiasmo su ideal, sin abandonar a su esposa de la que estaba profundamente enamorado y su ambición era alcanzar la gloria de un gran hombre, para halagarla a ella que poseía su corazón.

Por eso cuando llegaba la hora que el mismo se había señalado para su estudio, abrazaba a su mujer y la decía:

«Voy a encerrarme Juana, llámame si te hago falta, pues ya sabes que de las cuatro horas de estudio, a nadie sacrificaré un minuto más que a ti.»

Y Juana aprovechando esa voluntaria pero segura reclusión de su esposo, se entregó a otro hombre... y se entregó estúpidamente; más bien para satisfacer apetitos del sentido, que por méritos de su amante, pues no tenía ninguno.

### II

Claudio y Juana se miraron asustados.

La tormenta cada vez más fuerte con su lenguaje atronador, hería el tímpano de los amantes, y los vívidos destellos del relámpago, impresionaban sin compasión su retiro obligándoles a cerrar los ojos, por no poder soportar aquella no interrumpida claridad del cielo.—Vamos Juana—dijo Claudio—es preciso refugiarnos en alguna gruta, hasta que pase la tempestad para que vayamos a casa; apóyate en mi brazo y ten ánimo.—¡No Claudio!; no puedo!—¡tengo miedo! la providencia tiene avisos para todas las desgracias... y el corazón me dice que las iras tan repentinas del cielo... son precursoras de las de Rafael.

—Bah! desecha esas ideas, hijas tan solo de tu imaginación y busquemos un sitio conveniente para no mojarnos.

Y casi arrastrando condujo a Claudio bajo unas piedras grandes que salían de un desmonte, formando una marquesina natural.—¡Ay Claudio! ¡qué de contrastes ofrece la vida! veinte minutos han bastado, para cambiar la decoración completamente, y ese sol que poco hace brillaba majestuosamente calentándonos y dando luz y vida al campo, parece que ofendido por una cosa ignorada, aprieta sus luminosos haces, los prensa y convierte en fuego destructor, en horrible castigo... lo que antes solo era vida y alegría!...

Claudio callaba; los temores de su amada tomaban cuerpo y también creía ver el rayo, suspendido sobre su cabeza y pronto a destruirle.

### III

Entremos un momento en el estudio de don Rafael.

Apoiada su cabeza en la palma de la mano derecha, se halla resolviendo un arduo problema que acercándonos podemos escuchar de sus labios:

«¡Si!... así debe ser... la chispa eléctrica salta en línea recta entre la botella de Leydem y el cuerpo conductor que se le aproxima... aun interponiendo entre ambos otro cuerpo mal conductor, si es de poca resistencia... luego es indudable que consiguiendo una cantidad eléctrica capaz de atravesar dos ó tres metros de roca, estaría resuelto mi gran problema del barreno

eléctrico... ¡pero, nada! no encuentro lo que necesito.

Y como contestando a su pensamiento, brilló el relámpago y retumbó el trueno, pero un trueno seco y estridente, con ese ruido peculiar que a todos hace comprender la caída del rayo.

Levantó don Rafael la cabeza y animándose por grados, acabó por exclamar ¡Eso es!... concentrando en estas dos palabras toda su energía, como si hubiese encontrado la solución que buscaba.

Cargó una gran botella de Leydem en la máquina de Ramsdin y sin cuidarse de la lluvia, salió al campo con la cabeza descubierta, llegó cerca del sitio donde Claudio y Juana se encontraban, ocultos a su vista por una gran piedra.

Dejó la botella, marchándose presuroso a una regular distancia para ver sin peligro el efecto de su experiencia.

El agua caía a torrentes y los relámpagos se sucedían unos a otros, oyéndose el prolongado ruido de los truenos.

Una nubecilla blanca que a bastante distancia se encontraba, fué avanzando poco a poco hasta colocarse encima de nuestros personajes, formándose un agrisado dosel que a don Rafael llenaba de satisfacción y asustaba a los amantes.

Y eran tan grandes los truenos y tan frecuentes los relámpagos precisamente en el sitio que los enamorados ocupaban, que instintivamente y aún a riesgo de mojarse, salieron de aquella cubierta, ofreciéndose ambos a la vista de don Rafael iluminados por un terrible relámpago, precursor del rayo que simultáneamente y con horroroso estruendo... destruyó los cuerpos de los amantes, la roca y la botella de Leydem...

Y don Rafael que mudo de asombro contemplaba la escena sintió el mismo ruido en su cabeza... como si los dos emisferios de su cerebro, hubieran chocado bruscamente a la impresión tan fuerte de encontradas y opuestas ideas... la satisfacción del problema resuelto y el sentimiento de la verdad revelada al esposo en tan terribles circunstancias...

La revelación y el castigo habían sido simultáneos.

Desde entonces don Rafael expresa siempre y con brusca transición los mas encontrados sentimientos... El dolor... y la alegría... la desesperación... y el entusiasmo...

El efecto que causaría a un hombre si pudiera ver a un tiempo, el caos... la destrucción del mundo... y el aspecto tranquilo y encantador de una verde campiña iluminada por el sol del mediodía.

E. Cerezo Irizaga.

## TU MIRADA

Era yo muy pequeño todavía cuando cierta mañana

contemplando un retrato de mi padre con mi madre me hallaba,

y al fijarme en los ojos del retrato y en su alegre mirada,

no pude reprimir una pregunta que mi pecho asaltaba,

y a mi madre le dije: ¿en que consiste que siempre que tu hablas

con el papá, la pena ó la alegría en sus ojos se marca?

y mi madre al instante, cariñosa a pregunta tan rara,

me contestó diciendo: «en que los ojos son espejo del alma».

\*\*

Han pasado los años y han variado también las circunstancias; tiempo há murió mi padre, y yo te adoro con ilusión extraña;

pero siempre que cruzas con la mia esa triste mirada

y en tus oscuros ojos retratado

me contemplo con ansia,

recuerdo lo que en tiempos muy lejanos

mi madre me enseñara

y digo fuertemente impresionado:

«¡Qué triste está tu alma!»

JOSÉ MARTELL.



Un recadito al alcalde

El sábado último, señor alcalde, una niña que pasaba por las palancas que unen las puertas de Vila y del Angel, atemorizada ante la presencia de una vaca que caminaba por la misma en dirección contraria, para salvarse del más que probable peligro en que se vió, se echó al río recibiendo un remojón que en este tiempo puede haberle acarreado muy malas consecuencias.

Este caso, señor Catalá, con otros probables é idénticos, se evitarían con prohibir de una manera efectiva el paso de cuadrúpedos por aquellas palancas, que ni por sus condiciones de anchura y seguridad ni mucho menos por su solidez, pueden permitirlo.

Esperamos, pues, que dará usted las órdenes convenientes para que ni aquellas pasaderas se estropeen rápidamente con el tránsito de animales, ni puedan verse privados en determinados días de pasar por ellas las personas.

El ayuntamiento ha acordado «para cuando haya dinero», repintar los puentes de hierro de esta ciudad. Con que, señores concejales, «cuando haya dinero» ¿eh? Para entonces puede hacerse necesario no ya pintarlos, sino sustituirlos, por haberles pasado a todos lo sucedido recientemente al de la Independencia, que no se hubiera hallado en el caso de exigir una reparación tan importante a haber prestado oído los alcaldes a nuestros recaditos.

Acompañado de los individuos de la comisión provincial de monumentos, don Felipe Lloret, don Emilio Grahit, don Joaquín Botet y don Manuel Almeda y de los periodistas don Julio Piferrer, don José García, don Rafael Martell y don Juan Antonio Espiñes, el lunes y martes último estuvo en La Escala el gobernador civil don José Montaner.

El viaje del señor Montaner y sus acompañantes obedeció al deseo de visitar el emplazamiento de la antigua Ampurias, examinando las recientes escavaciones practicadas y los objetos descubiertos, en especial un basamento de columna ó estatua, de mármol blanco, muy notable por su tamaño, por su arquitectura, por el buen estado de conservación en que fué hallado y por una

correcta inscripción que contiene.

Se efectuó dicho viaje, parte en ferrocarril y parte en carruaje, recibiendo el gobernador en los pueblos del tránsito que habían tenido noticia de su paso, demostraciones de simpatía y aprecio, que por lo espontáneas y sentidas debieron seguramente satisfacer al señor Montaner. En Vérges salió a saludarle una comisión nutrida de la corporación municipal y en Vilademat todo el ayuntamiento, ostentando los concejales unas vistosas bandas, el somatén y los maestros con sus respectivos alumnos.

A un kilómetro de carretera, antes de llegar a La Escala, esperaban a los visitantes todas las autoridades locales, personas de viso de la población y muchos vecinos, encaminándose todos a hacer las visitas antes citadas.

Los individuos de la comisión de monumentos, especialmente el señor Botet, trabajaron mucho recojiendo datos, copiando inscripciones, tomando diseños, etc. y adquirieron algunos objetos apalabrando otros con destino a nuestro bien cuidado é importante museo provincial.

Por nuestra impericia en la materia no detallamos lo que podríamos llamar parte científica de la excursión, que no dudamos reseñará con pleno dominio del asunto, en alguna parte, el ilustrado director de nuestro colega *Lo Geronés*, señor Botet, haciendo constar solamente que todos, desde el gobernador hasta el último cronista encargado de dar cuenta de los hechos en esta publicación, lamentaron mucho que tanto tesoro histórico se malogre, unas veces por falta de patriotismo de sus descubridores, otras por escasez de medios de las comisiones de monumentos, algunas por salvajismo de visitantes y siempre por la ninguna protección de los gobiernos. A esto añadiremos nosotros de nuestra cuenta, que todo lo que no sea la adquisición por parte del Estado de los terrenos donde se hallan sepultadas las antigüedades a que nos referimos y la consignación en presupuesto de una cantidad anual para escavaciones importantes y conservación, confiando ambas cosas a personas honradas y competentes, como se hace en Italia, será perder los tesoros del subsuelo de Ampurias.

El señor gobernador, que a instancias reiteradas del alcalde accidental señor Sureda, se hospedó en su casa, visitó además la consistorial, las escuelas, la iglesia, algún casino, etc. quedando de todos los obsequios y atenciones recibidas, muy agradecido.

Nosotros por nuestra parte agradecemos también las deferencias de nuestros compañeros de excursión y los obsequios del alcalde de La Escala señor Sureda, del secretario del ayuntamiento señor Poch, de los médicos señores Juli y Pi, del profesor señor Busquets del maestro de obras señor Puig y de tantos otros que nos hicieron objeto de sus atenciones.

El domingo último cerraron sus puertas, en virtud de acuerdo tomado, todos los comercios de esta ciudad, a excepción de uno de la plaza de la Constitución cuyo dueño se ha distinguido en todas ocasiones por su discrepancia con los acuerdos generales.

De la tal tienda fueron por la noche rotos los cristales yendo después el propietario con el cuento al gobernador civil, pidiendo no sabemos que protecciones apoyándose en muy peregrinos argumentos.

Ha fallecido en la villa de Llagostera la virtuosa señora doña Filomena Ciurana, viuda de Moret, emparentada con distinguidas familias de La Bisbal y señora de excelentes prendas personales.

A su hijo, nuestro estimado amigo el

médico de aquella población don Augusto Moret y a sus demás parientes, enviamos nuestro pésame.

El domingo por la tarde iban paseando por la falda del montecito donde se hallaba el polvorín, dos amigos nuestros, empleados del Estado, con sus respectivas familias. De ellas se separaron, buscando violetas, dos señoras que fueron repetidamente molestadas con requiebros y palabras soeces por parte del cabo de guardia de dicho polvorín, hasta que la llegada de los maridos impidió la continuación, cosa que debió contrariar al cabo que, valiéndose de su situación, insultóles y amenazóles, obligándoles a tirar los cigarrillos que fumaban a pesar de la gran distancia en que se hallaban del polvorín y de que quien daba la orden fumaba también en el propio muro del mismo.

Este suceso, que nos ha sido referido por los propios interesados, con más detalles que hacen condenar aún más la conducta del cabo en cuestión, no es el primero de su índole que llega a nuestra noticia y nos mueve a pedir a los dignos gobernador militar de la plaza y coronel de San Quintín ordenen que sus subordinados se abstengan de molestar inútilmente a los paisanos y que al cumplir con su deber lo hagan con la corrección que deben a todas las personas que exige su uniforme y que ellos le tendrán repetidamente recomendada.

No dudamos, porque conocemos la manera de pensar que en estos asuntos tienen el general Cornel y el coronel Sayz, que nos veremos complacidos.

Se ha dispuesto por real orden de la presidencia del consejo de ministro que en todas las oficinas del Estado, provinciales y municipales, se admitan cuantos documentos se presenten hechos con máquina de escribir.

Antes de ayer cumplieron seis años de la muerte del gran Barbieri y ayer cincuenta y siete del nacimiento en Madrid de la celebrada cantante Adelina Patti.

El obispo de la diócesis ha hecho los siguientes nombramientos: coadjutor de la parroquia de Rupiá al que era sacristán de la de Figueras reverendo Pedro Viñas y para llenar esta vacante al coadjutor de la de La Sella, reverendo Juan Casademont.

El gobernador civil ha mandado suspender las operaciones de deslinde del monte «Collabós», en San Juan de las Abadesas.

Ha contraído matrimonio en esta ciudad con el propietario de Terdera, don Esteban Torrent, la señorita Dolores Esteve y Bassets, hermana política de nuestro compañero en la prensa el director de *El Correo de la Tarde*.

Deseamos a los nuevos contrayentes un cúmulo de felicidades.

Sabemos que los dependientes de peluquerías y barberías de esta ciudad están haciendo gestiones para conseguir holgar todos los domingos desde las tres de la tarde.

Nos parece una pretensión muy justa a la que debieran prestar todo su apoyo los dueños de aquellos establecimientos.

Esta noche se celebra baile de máscaras en el Teatro Principal.

Por ser el primero de la temporada y muy pocos los que en ella se celebren, es de esperar que se vea muy concurrido.

Al sargento del regimiento infantería de San Quintín, Federico Albuin More-

no, se le concede el abono del premio de continuación en filas a razón de 22'50 pesetas mensuales.

Ha sido nombrado, con carácter de interino, maestro de Vilanova de la Muga, don Juan Buxeda y Batlle.

Varios vecinos de las calles de San Francisco, Ginesta y otras, del barrio del Mercadal, han dirigido una instancia, según nuestras noticias, al ayuntamiento de esta ciudad, solicitando que se proceda en breve plazo a la alineación y rasante de aquellas vías y al derribo de la pared de la llamada puerta de Vila, para evitar con ello el peligro de inundación de las mismas en días de avenida del Onyar y hermostrar un poco aquel paraje tan descuidado de todas las corporaciones municipales.

Creemos muy razonable la petición y que con este motivo se le presentaría ocasión a nuestro ayuntamiento para llevar a cabo una obra de importancia para el saneamiento y ornato de aquel barrio. Expropiando y derribando aquella manzana de casuchas, limitada por las calles de Ginesta y su paralela y haciendo desaparecer la puerta de Vila, se podría construir allí una magnífica rambla desde el Onyar a la carretera de Barcelona, que sirviera de solaz y esparcimiento a aquellos vecinos, se conseguiría destruir algunos focos insalubres, se daría vista a dos buenos edificios como son el hospital y el hospicio y se abriría una gran vía de comunicación con el populoso é importante barrio del Carril.

Veremos si nuestros ediles se muestran alguna vez amantes del progreso y mejora de Gerona y piensen desapasionada y seriamente en obra tan conveniente.

La dirección general de clases pasivas ha dispuesto que la pensión anual de 182'50 pesetas que percibía por la intervención de aquel centro don Juan Rivas Oliver, como padre del soldado Pedro Rivas, fallecido en Ultramar, se le abone en lo sucesivo por la tesorería de hacienda de esta provincia.

Reunidos varios fabricantes ó representantes suyos, de Camprodón, Ripoll, Ribas, Campdevanol y Las Llosas, en el Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona, acordaron mantener indefinidamente el paro de dichas fábricas hasta tanto quede restablecido el principio de autoridad en las mismas y reconocido el derecho de los fabricantes a despedir a los tres obreros origen del conflicto.

Por la dirección general de clases pasivas se han concedido recientemente las siguientes pensiones que han de ser abonadas por la tesorería de hacienda de esta provincia: de 625 pesetas anuales a doña Francisca Ignacia Olegaria Zamalloa Gastelumendi, viuda del capitán don Eruvaldo Rodríguez Bujan y de 182'50 a don Lorenzo Madesu Marcé, padre del soldado Francisco Madesu y doña Magdalena Serra, madre del soldado Pedro Ferrer, ambos fallecidos en Ultramar.

En los días que van de esta semana ha hecho un tiempo verdaderamente variable: lluvia, viento, calor, frío; de todo ha habido, haciendo, este estado anormal, mucho daño a las personas delicadas.

Se ha concedido autorización para ampliar el aprovechamiento de aguas de que disfrutaban en el río Ter a don Juan Melció y don Jaime Pratsevall.

Ayer se estaba limpiando de las piedras y barro con que se complacen en

ensuciarlo constantemente esos *petits zúllis* de que por vergüenza nuestra está tan abundosa nuestra capital, el monumento levantado en la plaza de la Independencia en honor de los héroes de 1808 y 1809.

Parece que después de practicada esta operación se procederá al arreglo del jardincito que rodea aquel monumento.

Ambas cosas nos parecen muy bien y felicitamos al señor alcalde por haber dado tan acertada orden, pero la consideramos de muy pasajeros resultados si no va seguida de una verdadera campaña contra esos salvajes para quienes hace tiempo venimos pidiendo serios escarmientos.

Se halla bastante grave, de la enfermedad que sufre en la garganta, nuestro amigo el banquero de esta capital don Salvador Subirós por cuya curación hacemos votos.

Ha sido declarado inútil para el servicio de las armas, el mozo del alistamiento de Vilamalla Juan Matacás y Coll.

La sección lírico-dramática de la sociedad Círculo Católico de Obreros, ha organizado para el próximo domingo por la tarde una función en la que se pondrá en escena el drama en dos actos «Lo castell dels tres dragons» y la comedia en uno «Lo diari ho porta».

Hemos tenido el gusto de recibir en esta redacción la visita del delegado general en esta provincia de la sociedad de seguros «La Equitativa», don Santiago Bonastre y Feu.

Se ha dictado una orden resolviendo una consulta particular, declarando que basta para solicitar por concurso único plazas de maestros de primera enseñanza, tener aprobada la reválida del grado elemental. No será suficiente para tomar posesión en caso de nombramiento, pero sí para aspirar.

La dirección general del tesoro público ha abierto un crédito de 26.330 pesetas a esta delegación de hacienda para pago de la mensualidad de febrero a las clases pasivas que perciben sus haberes por la misma.

Se ha concedido premio de constancia a los siguientes carabineros afectos a la comandancia de esta provincia: de 22'50 pesetas mensuales a Joaquín Veroz Rodríguez y José Soler Martínez, de 7'50 a Rafael Díaz Antunez, de 5 a Cipriano Vicente Torné, Andrés Vaamonde Naveira y Crescencio Cheza Parra, de 2'50 a Manuel Sampayo Sota y de 1 a Ignacio Escutia Gascón, Juan Vert Malagrava y Juan Roca Huguet.

Según nos escribe un compañero de Vigo, es casi seguro que la vacante de músico mayor del regimiento de San Quintín, que ha de resultar en breve del retiro reglamentario del que actualmente desempeña la plaza, nuestro amigo don José Margarit, será llenada con el ilustrado músico mayor de primera don Juan Colás, excedente en aquella ciudad, y que había servido recientemente en el regimiento de la Lealtad.

Parece que se trata de un músico notable y muy reputado, por lo que deseamos se confirme la noticia.

El ingeniero industrial don Alfredo Ramoneda, que dirigía la importante fábrica que los señores Sert poseen en Anglés, ha sido nombrado para igual cargo en la que en Torelló tiene establecida con el nombre de «Hilaturas del Ter» una sociedad inglesa.

La circunstancia de ser caso raro que una casa inglesa llame á un ingeniero español, habla muy alto en favor de las condiciones de ilustración que adornan al señor Ramoneda, por lo que le felicitamos por su nombramiento.

Por la junta calificadora de aspirantes á destinos civiles ha sido significado para el de pesador-mozo de la aduana de Palamós, dotado con 1.000 pesetas anuales, el sargento Antonio Sangerman Cortés.

El médico higienista don Juan Jordi Ferrero, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sífilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.º, todos los días de 12 á 1.

Hay quien pagaría miles de pesetas por conseguir el renacimiento de su caballo: no obstante la LOTION ANTISÉPTICA de L. Dequant, aprobada por la academia de medicina de París, resuelve el problema á un precio infinitamente menor.—Depósito general: peluquería de la REAL CASA.—Frasco 8 francos.

Para combatir la debilidad, falta de apetito, desarreglos nerviosos, enfermedades medulares, clorosis, etc., Jarabe de Hipofosfitos Gimbernat.—Frasco 10 reales.—Asalto, 14, Barcelona, y en todas las poblaciones.

ALFREDO RAMIRO TORRENTE  
Dentista - Progreso - 21 - principal



**Figueras**  
Las carretetas de Rosas y de Vilafant están intránsitables.

No hay nadie que pueda hacer cumplir al encargado de la conservación de dichas carretetas?

Con la representación de «Curro Vargas», en nuestro teatro, dió por terminada el domingo último, su campaña, la compañía de zarzuela que dirige el señor Cornadó.

Hoy á las diez y once de la mañana se adquirirán en las factorías de subsistencias y utensilios, respectivamente, y en público concurso, los artículos siguientes: cebada, paja, leña, aceite, petróleo, carbón y paja de relleno.

Quéjase la prensa de que las calles de esta ciudad están muy sucias, y llama la atención de la alcaldía.

Por una brigada de jornaleros se han empezado los trabajos para la plantación del arbolado conveniente entre el trozo de terreno recientemente adquirido por el ayuntamiento para el ensanche del cementerio general.

Por orden del inspector señor Pérez, fue encerrada en la cárcel y á disposición del señor gobernador civil, una prójima del Garrigal, por haber cometido actos inmorales en la vía pública.

La concurrencia al mercado último, fue extraordinaria.

**La Bisbal**  
Palamós.—A causa del actual estado de cosas, son contadas las transacciones que en corcho y tapones se efectúan en esta villa.

Se ha encargado de esta agencia consular de Francia, don Paul Dive.

La temperatura que se disfruta, es muy agradable.

Los bailes de máscaras que se celebran en el salón del Teatro Cervantes, se ven muy concurridos.

San Feliu de Guixols.—La sección dramática del casino «El Guixolense», está ensayando, la comedia «Los Hugonotes».

Entre varios particulares de esta villa se ha tratado de abrir una suscripción en favor de los boers.

A tal extremo llegan las simpatías por los que tan valerosamente luchan por su independencia, que es probable sea secundada por muchos habitantes de esta población.

El sábado por la mañana se encontró el

cadáver de un hombre en una barraca de Calasanz, acudiendo á la misma el alcalde señor Fábrega.

Parece que la muerte ha sido natural.

Los oficiales panaderos de esta villa, tratan de constituirse actualmente en asociación.

El ayuntamiento ha nombrado una comisión de su seno para que estudie el mejoramiento del alumbrado público.

**Puigcerdá**

Aumenta cada día más el número de tratanes que recorren las masías de nuestra comarca en busca de ganado bovino, pagándolo á precios muy ventajosos, en vista de la general aceptación que obtiene el de Cerdaña en todos los mercados de Cataluña.

Nuestros payeses están de enhorabuena, recibiendo la merecida recompensa de sus productos.

El tiempo hace algunos días se presenta muy espléndido.

Dícese que se encuentra en Oseja, atacado de una apoplejía, el individuo acusado de haber disparado el revolver á un dependiente del fabricante señor Badía, de Ripoll.

Ha fallecido doña Dolores Degollada. E. p. d.

Camprodón.—Las huelgas de nuestras fábricas continúan sin que se hayan podido solucionar satisfactoriamente, á pesar de los trabajos que se han realizado por varias entidades y particulares.

**Santa Coloma de Farnés**

El sábado último á las 5 de la tarde llegó el excelentísimo señor don Manuel Delgado, capitán general del principado, acompañado de sus ayudantes el comandante general de somatenes señor Fontseré y el teniente coronel auxiliar don Eduardo Fernandez, á quienes fueron á esperar hasta la estación de Sils el alcalde señor Vergés, el juez de instrucción señor Grande, el cabo señor Vilallonga y un coadyutor en sustitución del señor curapárroco que se encuentra enfermo.

Al entrar á la población les esperaban el ayuntamiento en corporación un piquete del somatén armado de esta villa y diferentes distinguidas personas de esta villa.

Alojados en casa el notario señor Barril por la noche fueron obsequiados con serenatas.

Al domingo siguiente fueron revistados unos 600 individuos u hombres del somatén armado del partido en el paseo de San Salvador, y en las casas consistoriales los cabos y subcabos los que fueron arengados por el señor Delgado y respondiendo atinadamente el vocal de la junta organizadora señor Badía en presencia del diputado provincial y cabo de partido señor Noguera, el cabo de pueblo señor Vilallonga y subcabo señor Riera.

Al salir de misa antes del mediodía fueron obsequiados los generales Delgado y Fontseré con sardanas á la plaza de la Constitución, y por la tarde regresaron á Barcelona acompañándolos hasta Sils los señores de la comisión Vergés, Grande, Parés, coadyutor y otros.

También tuvimos el gusto de ver á los señores Bassols y Corominas de esa capital. Quedaron todos muy satisfechos de la simpática acogida que se les dispensó en esta villa.

Quedaron todos muy satisfechos de la simpática acogida que se les dispensó en esta villa.



He aquí la lista de la compañía cómico dramática que bajo la dirección del primer actor don Lorenzo Valero actuará en nuestro Teatro Principal, durante la próxima temporada de cuaresma.

Actrices: Coello María, Izquierdo Elvira, March Joaquina, Periu Esperanza, Periu Concha y Valero Julia. Actores: Balmanya Manuel, Carnicero Antonio, Cosmo Manuel, Indurany Jorge, Morera Antonio, Morató Agustín, Munné Agapito, Sincá Enrique, Sevé Enrique y Valero Lorenzo; apuntadores: Pedro Francisco y Oliva Ramón; sartería: Cester Buenaventura; zapatería: Aragonez; atrezzo: Viñas; pirotecnia: Fatchó; peluquería: Corominas y guardarro-pia: Presas,

Dicha compañía anuncia el estreno en este teatro de las obras siguientes: «Ilusión y realidad», «La Pilarica», «El cacique», «El ángelus», «La fierecilla domada», «Kean ó talento y desorden», «Lo Calvari del amor», «Las bodas de don Carlos», «Fantasmas», «El Mártir del Gólgota», «Genoveva de Bravante» y «San Narciso, obispo y mártir patrón del obispado de Gerona» y la representación de reputadas obras de repertorio conocido ya.

La temporada empezará el día 3 del mes próximo habiéndose abierto un abono por 10 funciones.

## Curiosidades y recetas útiles

### Supersticiones

En los tiempos pasados eran considerados como artículos de fé el poder de los encantos, las teonas de los agujeros, y los cuentos de duendes y brujas; hoy, aunque desterradas en su mayoría estos errores del vulgo, todavía se conservan en algunas partes restos de prácticas supersticiosas, sobre todo en los países del Norte en donde de la mas grata distracción de las gentes en las interminables noches de invierno es la de referir cuentos de brujas y duendes; mas no se crea que el sencillo aldeano ruso es el único que alimenta su espíritu con estas supercherías; pues también se encuentran, si bien en mucha menor escala, en Francia, Italia y España.

En Roma, corre impreso un libro en orden alfabético en el que se consulta todo accidente de la vida que tenga alguna extrañeza. También hay un templo antiguo llamado «la boca de la verdad», á cuyo pórtico son muchas las gentes que van á media noche á pedir números, siendo tan grande su credulidad que de buena fé creen haberlos oído pronunciar clara y distintamente, y vuelven á sus casas tan contentos de haber merecido del oráculo tal distinción.

Mas en la ciudad italiana donde mas arraigada se haya la superstición es sin duda alguna, Nápoles, en donde no solamente el vulgo es el creyente sino que lo son también gentes que se llaman ilustradas, hasta tal punto que es raro el napolitano que deje de llevar algun talizman que le preserve del mal de ojo, como son cruces, medallas, huesos puntiagudos, pedazos de coral y mil cosas por el estilo. Si al salir un napolitano de casa, es un fraile la primera persona que se encuentra en la calle, seguramente se vuelve á su domicilio por creer que le ha de suceder algo desagradable aquel día; y lo mismo sucede si dá un tropezón á los primeros pasos, si le cruza algun moscardón por la cara, si tropieza alguna con él, etcétera.

Pero lo raro del caso es, que aun los que pretenden estar curados de estas supersticiones no dejan de incurrir en otras tal como lo que ellos llaman hacer «la fica» que consiste en recoger los dedos de la mano dejando extendidos el índice y el meñique, y subir y bajar la mano dispuesta en esta forma muy arrimada á su cuerpo y sin que nadie lo perciba. Esta contra-brujería la adoptan siempre que se encuentran con algun objeto que por su miseria ó mala figura, por su triste aspecto, por las deformes arrugas de la edad en las mugeres ó por otras causas creen ellos que allí se encierra maleficio; habiendo algunos tan apocados, que cuando es grande la aprensión y creen hallarse en presencia de algun brujo ó de objetos que posean alguna virtud maligna no teniendo suficiente confianza en que conjurarán el peligro haciendo «la fica» con una mano, la hacen con las dos al mismo tiempo.

Afortunadamente no es nuestra nación la que mas incurra en estos defectos, que tan triste idea dan del nivel intelectual del que los padece, pues no obstante haberse empeñado los extraños en pintarnos como principales sostenedores, ya que no como autores, de tan perniciosas costumbres lo cierto es, que podemos afirmar sin temor á equivocarnos, que España es el país que menos cree en sortilegios. Esto no quiere decir que estemos curados radicalmente, pues si bien en corta cantidad, todavía una parte del vulgo cree en lo que llaman co-

sas del mal agüero.

Las supersticiones pueden subdividirse en varias clases, que son: los espíritus ó aparecidos, los hecetriceros, las hadas, las brujas, los agujeros y los adivinos; siendo de todas ellas las mas importantes en nuestro juicio, los espíritus y las brujas por ser las mas generalizadas. En este artículo solo me ocuparé de los espíritus dejando para otro dia las brujas.

Los espíritus ó aparecidos son las almas de personas ya fallecidas que vuelven á este mundo á descubrir algun asesinato oculto, ó porque habiendo cometido en vida alguna injusticia vienen asimismo á repararla; pretendiendo los creyentes en ello que son seres aereos que pueden penetrar á través de las paredes, y que su aparición se efectua siempre á media noche y aun pretenden los ilusos que los hay que arrastran cadenas.

Los que aseguran haberlos oído dicen que si en el tiempo de la aparición hay alguna vela encendida toma un tinte azulado y que si en la habitación hay algún perro animal, que según ellos, tiene la facultad de verlos, comienza á dar vueltas confusas pegados siempre á sus amos, en señal de azoramiento. Mas como quiera que mejor que yo pudiera decirlo, lo hará uno de estos visionarios; transcribo á continuación lo que me aseguró haber observado.

«Generalmente—dice—anúnciase el espíritu por una variedad de ruidos estrepitosos y discordantes que resuenan en la pared como cañonazos, ábrese la puerta, y el espectro se adelanta pausadamente hacia los pies de la cama, y abriendo la cortina mira fijamente al individuo, que es el único á quien es dado verlo. El espectro jamás habla el primero; la persona á quien se aparece debe comenzar preguntando tres veces en nombre de la Santísima Trinidad, quien es, y que trae, y el espectro explica entonces el objeto de su aparición; y terminado su encargo desaparece en la forma de un relámpago.»

El que esto me refería era un pobre demente recluido en el manicomio de Leganés.

### El cajista de imprenta

Entre otras muchas cosas el cajista hace remiendos, sin ser sastre; registra, sin ser aduanero; sangra, sin ser albeitar; tira sin arma de fuego; compone sin ser árbitro en ningún asunto y dá pruebas, sin ser demandado ante los tribunales.

Todo eso y mucho más hace el cajista entre sorbo y sorbo de café, del que es ardiente adorador.

### Para curar berrugas

Untese con cuidado y amenudo la berruga con líquido resultante de la mezela de 30 gramos de colodion con 1 de bicloruro de mercurio y se verá desaparecer al poco tiempo.



Santoral.—Dia 22, jueves.—La Cátedra de San Pedro en Antioquia y Santos Abilio, Papias y Pascasio obispos.

23, viernes.—San Pedro Damían obispo y doctor y Santa María de Cortona.

24, sábado.—Santos Matias apóstol, Modesto obispo y confesores, Eldiberto rey y Santa Primitiva mártir.

Cuarenta horas.—Continúan en la Iglesia del Hospicio, siendo las horas de exposición por la mañana, de ocho á once y media, y por la tarde, de las cuatro y media á las seis y media.

Corte de María.—Hoy jueves, dia 22, se hace la visita á Nuestra Señora de Santa María, en la Catedral.

El viernes, dia 23, á Nuestra Señora de la Soledad, en San Felix.

Y el sábado, dia 24, á Nuestra Señora de la Merced, en los Dolores.

Cultos.—Iglesia del Carmen.—Anteayer se dió comienzo en la Capilla de la Real Archi-Cofradía de la Purísima Sangre, un soléme quinario dedicado á las Cinco Llagas de Nuestro Señor Jesucristo, dirigiendo la Sagrada palabra el elocuente orador padre Salvador, de la Madre de Dios de la Orden Carmelita.—A.

# ANUNCIOS

## CORREOS

Líneas	Entradas	Salidas
Madrid.	9:30 mañana y 5:45 t.	6:45 mañana y 2:30 t.
Barcelona.	9:30 » y 5:45 »	6:45 » y 2:30 »
Francia.	7:30 » y 3:15 »	8:30 » y 5 »
Puigc.ª, Rip. Olot, Bañolas	5:30 »	11 »
San Feliu de Guixols.	7:30 » y 3:15 »	8:30 » y 5 »
Aner.	2 »	8:30 »
Vilablareix y Estañol.	7:30 »	10:30 »
San Aniol y San Gregorio	7:30 »	10:30 »

Despacho de certificados y cartas en lista: de 10 de la mañana á 1 de la tarde.  
 Id. de valores declarados: de 10 á 12 de la mañana.  
 Id. correspondencia falta de franqueo: de 10 de la mañana á 1 de la tarde.  
 Apartados, oficiales y particulares: á las 10 de la mañana y á las 6 de la tarde.  
 La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á la 1:45 de la tarde y á las 9 de la noche; la del buzón de la administración principal 10 minutos antes de la hora señalada para la salida de los correos, y la de los buzones de las estaciones de los ferro-carriles, 5 minutos antes de la llegada de los trenes.  
 Además de la administración principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas con valores declarados, las oficinas de Bañolas, Blanes, Besalú, Figueras, Flassá, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrungell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

### COLMADO DE LORENZO MASSA

Rambla Libertad, 24

Gran surtido en conservas de todas clases.—Quesos, mantecas, embutidos, y comestibles finos.—Cafés tostados sin evaporación.—Vinos finos para mesa, embotellados del Priorato y Aragón.

Servicio á domicilio

- |            |   |           |
|------------|---|-----------|
| Perfumería | ⊗ | Novedades |
| Guantes    | ⊗ | Paraguas  |
| Sombrillas | ⊗ | Boquillas |
| Petacas    | ⊗ | Gemelos   |
| Corbatas   | ⊗ | Cepillos  |
| Calcetines | ⊗ | Bastones  |

PRECIOS BARATÍSIMOS

### Federico Maresma

6, Abeuradors, 6.

Disponible

### Jarabe de Hipofosfitos

### GIMBERNAT

13 AÑOS DE CONTINUADO ÉXITO

EXACTAMENTE DOSIFICADO y sin PRECIPITAR NUNCA

Reconstituyente completo, tónico y antinervioso de primer orden recomendado en todas las enfermedades que se señalan por falta de apetito, debilidad, desnutrición, desarreglos nerviosos, impotencia, etc.—Frasco, 10 reales.

De venta, autor, Asaito, 14, Barcelona, y en todas partes.

Disponible

## BANCO AGRÍCOLA ESPAÑOL

SOCIEDAD ANÓNIMA DE CRÉDITOS Y SEGUROS Á PRIMA FIJA

Capital Social: 1.000.000 de pesetas

elevable á 5.000.000

- |   |  |  |
|---|--|--|
| Seguros de Incendios Heladas y Pedriscos sobre Cosecha. | Seguros de Incendios Seguros sobre la vida y de Supervivencia. | Seguros sobre la vida y accidentes fortuitos de los Ganados. |
|---|--|--|

Préstamos á labradores al 6 por 100 anual.

Fundado este Banco con el especial objeto de favorecer los intereses de las clases agrícolas de nuestro país, indemnizándoles de las pérdidas que puedan sufrir sus propiedades; interesa á todo labrador informarse de las ventajosas condiciones en que puede llevar á cabo, el seguro de sus cosechas, ganados y demás.

Pídanse prospectos tarifas á los señores Delegados en provincias ó al domicilio social

Felipe V, 2, entresuelo.—Madrid.

## DISPONIBLE

# HERALDO DE GERONA

Periodico independiente de avisos y noticias, dedicado principalmente á la información de la provincia

SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS

## PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Gerona: 2'25 pesetas trimestre.—Fuera: 2'50

Extrangero (países de la unión postal): 6'50 semestre. Demás países: 10

Reclamos, anuncios, comunicados y esquelas mortuorias, á juicio de la administración.—Pago adelantado

Redaccion y administracion, Independencia, 15